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Inseguridad impacta a constructores

O La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción reconoció que el sector ha 
registrado pérdidas millonarias derivado del robo de materiales y equipo. Se han incre-
mentado sus presupuestos hasta en un tres por ciento solo por concepto de vigilancia. 
Foto: Moisés Pablo / cuartoscuro.com

l El Sistema Especial de Vigilancia Epide-
miológica de Dengue de la Secretaría de 
Salud del gobierno federal colocó al estado 
en el primer lugar en fallecimientos y leta-
lidad del padecimiento.

l La entidad superó esta sema-
na los dos mil contagios: acu-
muló 381 casos confirmados en 
siete días.

l Morelos registra una tasa de 62.98 casos graves o 
con signos de alarma por cada cien mil habitantes. La 
mayor tasa de contagios la registran Temoac, Zacual-
pan, Ayala y Jojutla.

Confirman 13 decesos por 
dengue en Morelos

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS / P 8

Estamos en primer lugar de muertes

l En entrevista exclusiva, el candidato a diputado pluri-
nominal por el Partido Acción Nacional, Gerardo Abar-
ca Peña,  asegura que el dirigente estatal del Partido Re-
volucionario Institucional, Jonathan Márquez Godínez, 
antepone sus intereses personales a la ley y simula de-
fensa a la mujer.

l La gobernadora electa adelantó que su gabinete estará 
formado por hombres y mujeres que estén “de acuerdo 
con el proyecto de la Cuarta Transformación, aunque no 
militen en Morena”. Dará a conocer a sus colaboradores 
a más tardar en septiembre.

l El comisionado estatal de Seguridad reconoció que, 
aunque se han reportado 56 mujeres asesinadas en lo 
que va del año, sólo 30 están clasificadas como femini-
cidios; la cifra es menor en comparación con el año pa-
sado, aseguró.

Jonathan Márquez, violentador 
de género con aval del TEEM: 
Abarca Peña

En el gabinete no solo habrá militantes 
de Morena: González Saravia

Para Ortiz Guarneros solo ha 
habido 30 feminicidios
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Nombramientos del próximo gobierno federal

Zaldívar supervisará la 
transformación judicial desde 
Presidencia
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Bien analizado, Morelos no tiene mala 
suerte, pero se ha permitido a muchos 
pésimos políticos. El dirigente esta-

tal del Partido Revolucionario Institucio-
nal, Jonathan Márquez es uno de ellos por 
más que suela disfrazar sus acciones como 
justicieras.

La impugnación a la asignación de 
diputaciones plurinominales hecha 
por Márquez según él para defender 
el derecho de una mujer de un partido 
distinto al suyo, tenía como real objetivo 
eliminar a una mujer de su partido para 
hacerse de una curul “a la mala”. El 
disfraz le sirvió para que una magistrada 
del Tribunal Electoral del Estado de 
Morelos, Marina Pérez Pineda, hiciera 
una interpretación extraña de la norma, 
ignorara el método de asignación 
establecido en la ley, y acabara 
beneficiando a Márquez Godínez y 
eliminando a quien él mismo había 
designado como candidata a diputada 
plurinominal de su partido en la segunda 
posición.

Es difícil engañar a todos todo el 
tiempo, dice el refrán y aunque Jonathan 
pudo haber convencido a la magistrada 

de crear una nueva interpretación 
donde, al haber una ley no tendría que 
aplicarse. Pero su argumento “a favor de 
las mujeres” ha resultado en una acción 
que evita a una mujer, de su partido, 
ejercer el cargo para el que fue electa 
o designada. Eleonor Martínez fue 
eliminada por la decisión de su propio 
dirigente partidista, para beneficiar a un 
hombre, él mismo.

El primer afectado por la 
determinación del Tribunal local, 
Gerardo Abarca Peña, candidato a 
diputado plurinominal por Acción 
Nacional, recurrió a la Sala Regional 
Ciudad de México del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
para derribar la resolución local en 
que se favorece a quien se dice aliado 
de las mujeres mientras le niega a una 
el acceso a un espacio político que 
merece. La Sala tendrá que resolver 
un embrollo en que fue metida por la 
magistrada en funciones del Tribunal 
local pues la interpretación que hizo 
comprometería prácticamente todos los 
procesos de asignación de diputaciones 
plurinominales en marcha y 

comprometería directamente, el derecho 
que los partidos políticos tienen de hacer 
postulaciones de candidatos apegadas a 
la ley.

La determinación del Tribunal 
local debe ser revisada en todo su 
proceso. Lo excesivo y extraño en sus 
argumentaciones hace presumir a 
muchos que hubo presiones de la parte 
actora para obtener una resolución a 
favor. No sería la primera vez que se 
acusa a Jonathan Márquez de tales 
excesos y, por el bien de las instituciones 
electorales y del prestigio de todas las 
partes involucradas, una investigación 
profunda es lo menos que le deben a los 
morelenses, a los partidos políticos, y a 
los electores.

Mucho depende del final que tengan 
las impugnaciones contra Jonathan 
Márquez en las instancias superiores. 
Conforme a las determinaciones 
podremos definir qué tanto se excedió 
la magistrada local en “interpretar” 
la norma. Por lo pronto, el dirigente 
priista, ya ha sido evidenciado como el 
peor agresor de las mujeres, ése que de 
disfraza de su aliado para agredirlas.
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Por más que lo presuma, Jonathan Márquez no es aliado de las mujeres
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

El comisionado estatal de Segu-
ridad, José Antonio Ortiz Guarne-
ros, informó que suman 56 mujeres 
asesinadas en lo que va del año, pe-
ro sólo 30 están clasificadas como 
feminicidios.

La cifra difiere con los Colectivos 
Feministas que han reportado más 
de 60 crímenes de mujeres en este 
primer semestre del 2024.

Además, Ortiz Guarneros afirmó 
que algunas de las muertes violen-

tas de estas mujeres estarían rela-
cionadas con la delincuencia orga-
nizada, otros por riñas dentro del 
hogar y con accidentes.

"Ayer detuvimos a una mujer 
con 30 dosis de cristal lo que ha-
ce suponer que algunas mujeres 
se relacionan con la delincuencia 
organizada", agregó 

El almirante en retiro refirió que 
los feminicidios se han registrado 
en municipios como Cuernavaca, 
Cuautla y Yautepec, aunque aclaró 
que,  la cifra es menor en compara-
ción con el año pasado.
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Solo 30 
feminicidios 
reconoce 
comisionado 
de seguridad 

EN EL OLVIDO • MIGUEL ÁNGEL

CLARA VIVIANA MEZA 

La Cámara Mexicana de la Indus-
tria de la Construcción (CMIC) re-
conoció que el sector ha registrado 
pérdidas millonarias derivado de la 
inseguridad, por lo que conminó a 
quienes han sido víctimas de la comi-
sión de un delito a denunciar los he-
chos para detener la problemática.  

Así lo comentó en entrevista, Luis 
Méndez Jaled, presidente de la agru-
pación empresarial, quien comentó 
que aun sin cifras específicas, al me-

nos se sabe que se tiene un impacto 
en los presupuestos de las empresas 
de entre el dos y tres por ciento desti-
nado para reforzar la vigilancia. 

“Se viene impactando sobre el 
indirecto en temas de seguridad 
para nuestros propios equipos, ma-
teriales, incluso seguridad para las 
propias personas en las obras. Todo 
esto ya empieza a formar parte de 
nuestro indirecto en el tema de pro-
tegernos”, dijo.

Ante el aumento en la demanda de 
mayor protección, incluso la mayoría 

de las aseguradoras, cada vez se vuel-
ven más estrictas en los requisitos, 
por lo que en ocasiones resulta com-
plicado acceder a los servicios que 
se buscan por parte de la iniciativa 
privada. 

Asimismo, refirió que también 
los agremiados han sido víctimas 
de las extorsiones, por lo que con-
fió que la próxima administración 
federal trabaje coordinadamente 
con los otros niveles de gobierno 
y todos los sectores para que haya 
resultados favorables en materia 
de seguridad.

REDACCIÓN

Con la finalidad de salvaguardar 
la integridad de los cuernavaquen-
ses y visitantes, así como su patri-
monio, la Secraetaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (SEPRAC) de 
Cuernavaca emitió una serie de re-
comendaciones para prevenir el ro-
bo de vehículos en esta temporada 
vacacional.

Aunque el robo de automóviles 
ha disminuido, sigue latente en la 
ciudad y el estado de Morelos. 

Alicia Vázquez Luna, informó que 
la Unidad de Prevención al Robo de 
Vehículo (UPRV) ha recuperado del 
uno de enero al 28 de julio un total 
de 128 unidades. 

Para evitar que te roben el vehícu-
lo, ese útil patrimonio, es necesario 
acatar distintas medidas preventivas:

No dejes el vehículo abierto cuando 
bajes a hacer compras por más rápi-
das que puedan ser.

Sube las ventanillas y activa la alar-
ma del vehículo cuando te estaciones. 

No dejes objetos de valor al interior 
que sean visibles para los delincuen-
tes.

Utiliza de preferencia los estacio-
namientos establecidos, ya que de-
jarlos en la calle y solos, aumenta la 
vulnerabilidad. 

Alicia Vázquez Luna además recor-
dó que entre los servicios que ofrece 
SEPRAC durante todo el año está el 

servicio especial y gratuito para per-
sonas usuarias de sucursales banca-
rias que acuden al banco a realizar 
depósitos, retirar efectivo o el cobro 
de cheques.

Destacó que, con el objetivo de 
prevenir y disuadir la comisión de 
delitos, los pilotos dron de la Policía 
Preventiva de Cuernavaca implemen-
tan sobrevuelos de monitoreo en di-
versas zonas de la capital morelense, 
entre ellas el conocido "Puente Sin 
Fin", mediante el cual han detecta-
do actividades que ameritan faltas 
administrativas, como arrancones, 
carreras clandestinas y actos ilícitos. 

Vázquez Luna pidió a la ciudadanía 
y visitantes reportar cualquier auxilio 
o denuncia al número de la Central de 
Emergencias del C4 de Cuernavaca, 
al 777 312 1274.

Inseguridad aumenta costos 
para constructores

Evita que te roben tu vehículo siguiendo 
estos simples consejos

http://lajornadamorelos.mx
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(Segunda parte)

KARIME DÍAZ

En un impulso de nostalgia, hace 
unos días en casa volvimos a darle 
play a Expedientes secretos X. En 

un capítulo, una serie de delitos miste-
riosos se desarrollan en un edificio de 
oficinas. En una escena de alta tensión, 
un agente le comenta a otro: "Se va a es-
cuchar muy loco, pero ¿has escuchado ha-
blar de la inteligencia artificial (IA)?" Se 
revela que un informático había creado 
una IA para gestionar el edificio, y esta to-
ma el control, provocando los incidentes.

La serie, que alguna vez planteó esce-
narios futuristas, hoy parece una pre-
monición de nuestra realidad. Ahora 
llevamos las IA incluso en la palma de 
nuestras manos. Los riesgos que puedan 
conllevar aún son un territorio en gran 
medida inexplorado. Sin embargo, es 
importante recordar que las IA fueron 
concebidas para facilitar nuestras tareas 
y mejorar nuestras vidas; su origen es 
noble.

Lejos de los temores que a menu-
do se reflejan en películas y series, las 
inteligencias artificiales no son entes 
malvados con agendas ocultas. Son he-
rramientas creadas por seres humanos 
para ayudarnos a resolver problemas 
complejos y simplificar nuestras activi-
dades cotidianas. Como con cualquier 
tecnología, el impacto de la IA depende 
de cómo decidamos utilizarla. 

Así como muchas otras áreas de las 
ciencias y tecnologías, existe una brecha 
de género en el uso de las IA, las muje-
res las adoptamos de manera más lenta 
que los hombres, pero curiosamente, las 
mujeres son quienes más impulsamos 
que la IA se regule y se utilice de manera 
responsable.

Desde pioneras como Ada Lovelace, 
quien es considerada la primera pro-
gramadora de la historia, hasta figuras 
contemporáneas como Fei-Fei Li, una de 
las líderes en el campo de la visión por 
computadora, las mujeres hemos estado 
en la vanguardia de la tecnología. A tra-
vés de su trabajo, han ayudado a sentar 

las bases para muchos de los avances que 
hoy damos por sentado en la IA.

El papel de las mujeres en la IA no se 
limita a la programación y la ingeniería. 
Su trabajo también es fundamental en 
áreas como la ética de la IA, el desarrollo 
de políticas tecnológicas, y la educación 
en tecnología. Mujeres líderes en estas 
áreas están ayudando a garantizar que 
el desarrollo y la implementación de la 
IA se realicen de manera inclusiva, justa 
y equitativa.

Las IA, son una oportunidad de ge-
nerar un círculo de virtud en favor de 
las personas y la misma diversidad y 
los ejemplos son numerosos. Por ejem-
plo, en el ámbito de la salud, la IA está 
mejorando el acceso y la calidad de la 
atención médica. Los algoritmos de IA 
pueden analizar grandes cantidades de 
datos médicos para detectar enfermeda-
des en etapas tempranas, sugerir trata-
mientos personalizados y optimizar los 
recursos médicos. Esto es especialmen-
te beneficioso en regiones con escasos 
recursos médicos, donde la telemedi-
cina y las herramientas de diagnóstico 
asistidas por IA pueden hacer una gran 
diferencia.

Por otro lado, la IA está desempeñan-
do un papel cada vez más importante en 
la conservación de la naturaleza, ayu-
dando a abordar diversos desafíos am-
bientales. Se utiliza, por ejemplo, para 
detectar actividades ilegales. Estos sis-
temas pueden identificar patrones in-
usuales que sugieren actividad humana, 
alertando a las autoridades en tiempo 
real para que se puedan tomar medidas. 
Además, la IA permite analizar grandes 
conjuntos de datos climáticos para mo-
delar y predecir cambios en el clima y 
sus impactos en los ecosistemas. Pero 
también se puede usar para monitorear 
especies, analizar imágenes y sonidos 
capturados por cámaras y micrófonos en 
la naturaleza, identificando especies ani-
males y plantas de manera automática.

El futuro es hoy, ¿Estamos preparados 
para aprovechar todo el potencial de la 
inteligencia artificial para crear un mun-
do más igualitario y sostenible?

AIDEÉ TASSINARI AZCUAGA

Venimos de sur, dicen Magui y Eras-
mo, defensores del territorio en 
el ejido El Bajío. Se refieren a que 

nacieron en Oaxaca, su lengua materna 
es el mixe. Llegaron a los campos agrí-
colas de Sonora en su adolescencia. Se 
hicieron adultos en campos de recolec-
ción. Minera Fresnillo no ha quebrado su 
determinación de defender el territorio 
ejidal. Ambos llevan 11 años de sufri-
miento extremo. En 2017, luego de 20 
meses en la cárcel por acusaciones fal-
sas orquestadas por la empresa, Erasmo 
regresó al ejido y, a los pocos días, él y 
Magui fueron levantados por pistoleros. 
A Erasmo le reventaron un oído y lo ti-
raron en las vías del tren junto con otros 
10 compañeros.

Ambos son parte de una segunda ge-
neración que repobló El Bajío en 1990. 
También lo hicieron campesinos sin tie-
rra de Michoacán, Zacatecas, Chihuahua 
y Sinaloa. Conocieron las mañas de la 
minera Fresnillo para invadir el desierto 
antes de que la minera se convirtiera en 
su enemiga directa y Rafael Pavlovich, 
tío de la exgobernadora, les acusara fal-
samente.

La historia del ejido se remonta a 1971, 
cuando Luis Echeverría decretó una do-
tación de tierras a 78 familias en El Ba-
jío, en el desierto de Sonora. Había una 
agitación agraria, el ejército masacró 
a decenas de estudiantes en Tlatelolco 
en 1968. El régimen del PRI intentaba 
apagar la demanda de tierra de nuevas 
generaciones de obreros agrícolas. El 
reparto de tierras en zonas poco aptas 
para la agricultura porque requerían 
grandes inversiones en infraestructura 
agrícola, fue una estrategia del régimen 
del partido de Estado para calmar las de-
mandas campesinas. De forma parecida 
se repartieron tierras en la Selva Lacan-
dona a finales de la década de los sesenta 
a los jornaleros agrícolas de latifundios 
chiapanecos. El historiador Jan de Vos 
explicó que el echeverrismo optó por 
repartir tierras en la selva o el desierto 
antes que expropiar a los latifundios que 
florecieron durante la posrevolución. 

El régimen priísta promovió y prote-
gió al latifundio agrario en el sur y en el 
norte. En esta región, desde finales de 
los ochenta, se sumó una nueva forma 
de acaparamiento de territorios, el lati-

fundio minero. Con las presidencias del 
PAN, del PRI y de Morena, ha crecido. 
Minera San Felipe de Carlos Slim, po-
see medio millón de hectáreas a unos 
pocos kilómetros de la desembocadura 
del río Colorado, área que forma parte 
de la Reserva de la Biósfera el Pinacate. 
Grupo México de Germán Larrea tiene 
poco más de 300 mil hectáreas que se 
extienden en los municipios de Nacozari, 
Cananea y Ensenada. La familia Baillé-
res tiene la mayor cantidad de concesio-
nes mineras en Sonora. En los últimos 
35 años la unidad ecológica del Desierto 
Sonorense ha sido dañada gravemente 
por las mineras de los tres magnates que 
aumentaron su riqueza personal por la 
merced federal de las concesiones mine-
ras y la impunidad.

Pero las familias ejidatarias de El Ba-
jío cuentan con un logro poco común en 
la contienda contra el capital minero, 
pararon una mina en operación. Sergio 
García, el asesor legal del ejido, hizo un 
recuento de casi cien juicios ganados a 
la minera a lo largo de diez años. Los 
77 juicios oídos y vencidos -dice García 
Camacho- desde 2014, cuando el magis-
trado Manuel Loya Valverde falló a favor 
de que Peñoles restituyeran las tierras 
robadas y pagara a El Bajío el equiva-
lente en oro que sustrajo. “A pesar de la 
desigualdad, hemos confrontado a la mi-
nera en todos los casos. Estamos en lu-
cha contra la segunda generación de los 
magnates. Confrontamos jurídicamente 
a Alberto Bailléres y Octavio Alvídrez, 
dueño y gerente general de Fresnillo, 
respectivamente. Les ganamos, ahora, 
estamos resistiendo las acusaciones de 
sus hijos. El poder de los Bailléres es 
descomunal para corromper todas las 
esferas del poder. Lo que la miopía de 
sus asesores legales no logra, lo consi-
guen con maniobras para evitar que las 
magistradas ejecuten las sentencias.” 

El senador de Morena, José Narro 
Céspedes opera en este momento co-
mo vocero de dos ex ejidatarios que 
presuntamente han demandado a los 
defensores del ejido para anular la defi-
nición de Área Natural Voluntariamente 
Destinada a la Conservación. El dinero 
de Fresnillo le hace jugar el papel más 
denigrante de un ser humano. 

¹ Jan de Vos (2002), “Una tierra para sem-
brar sueños. Historia reciente de la Selva 
Lacandona, 1950-2000. FCE.

VINIERON DEL SUR, DEFIENDEN EL 
TERRITORIO EN EL NORTE

ESQUIMO DE FRESA

O Foto: Redes SocialesO Imagen: Cortesía de la autora

El futuro es hoy



JULIÁN VENCES

A las nueve de la noche del lunes 30 de mayo 
de 1898, en la casa No. 1 de la calle Carlos 
Cuaglia, en Jojutla, Morelos, nació el pri-

mogénito y único varón de Cayetano Amilpa y 
Dolores Rivera.

Cayetano Amilpa compraba y vendía semillas; 
sabía leer y escribir y auxiliaba a Ildefonso Ayala en 
la administración del molino “La Perseverancia”.

Los Amilpa Rivera, año tras año, le darían a 
su hijo una hermana, hasta sumar seis: Elvira, 
Consuelo, Amparo, Esperanza, Bertha y María 
Luisa. La familia entera se mudó a la capital del 
país cuando Fernando era pequeño. Rentaron 
una vivienda en la parte superior de una casona 
ubicada en la calle de Mesones.

A la edad de quince años, Fernando se enro-
ló en las filas zapatistas. Lo encargaron de dar 
mantenimiento a las armas manchadas de lodo 
y sangre recogidas de los campos de batalla: des-
montaba la caja del mecanismo para limpiar y 
engrasar percusores, cerrojos, muelles, pestillos, 
y cilindros para de nuevo montarlos en la base 
de la caña, revisar el ánima del cañón, ajustar 
las abrazaderas, comprobar el alza y el punto de 
disparo. Por sus manos pasaron muchas de las 
armas recogidas en las tomas de Cuernavaca y 
Tres Marías y en las batallas de Huitzilac, Milpa 
Alta, Contreras y Xochimilco.

Una noche de finales de enero de 1915 asalta-
ron y mataron a don Cayetano para despojarlo 
de una fuerte cantidad en efectivo producto de 
una venta de semillas. Por esos días Fernando 
estaba de licencia en la capital. Se vio obligado 
a trabajar. Era el hombre de la casa. No podía 
dejar desamparadas a su madre y a sus menores 
hermanas. Un amigo del difunto lo recomendó en 
una empresa que vendía y reparaba camiones de 
carga; aquí, Fernando fue capacitado en mecánica 
automotriz.

En diciembre de 1918 ingresó como chofer al 
Departamento de Limpia de la Ciudad de México.

—Inicié en el basurero, en medio de un am-
biente fétido. Sobre el asiento de mi camión, en 
cuya caseta me asfixiaba de calor, era acosado por 
moscas inmundas que con su terquedad hacían 
más insoportables los momentos —recordaría 
Fernando años después.

El 12 de diciembre de 1920 Amilpa constituyó 
con Rafael Quintero, Jesús Yurén, Antonio Pérez 
Parrilla, Rafael Cárdenas y otros, el Sindicato de 
Limpia y Transportes de la Ciudad de México. En 
1921 contribuyó en la fundación de la Federación 
de Sindicatos del Distrito Federal. 

Trabajó como chofer en las líneas de transpor-
tes urbanos "Niño Perdido" y "Lomas de Chapul-
tepec". Quintero, Yurén y Amilpa fueron pioneros 
en la organización sindical de los choferes.

El 24 de febrero de 1936, Vicente Lombardo 
Toledano, Fidel Velázquez, Jesús Yurén, Fernan-

do Amilpa y otros fundaron la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM); a éstos tres más 
Alfonso Sánchez Madariaga y Rafael Quintero se 
les conocería como "Los Cinco Lobitos". 

En agosto de 1937, Amilpa fue electo diputado 
federal.

En mayo de 1939 fue designado delegado obre-
ro a la Conferencia Internacional del Trabajo, ce-
lebrada en Ginebra.

Amilpa presidió la secretaría general de la CTM 
en los años 1947 a 1950.

El doctor Alberto Trueba Urbina (experto en 
derecho laboral), quien tuvo trato personal con 
Amilpa, relató:

“...Amilpa era un legítimo autodidacta, hacía 
exposiciones históricas verdaderamente acerta-

das; hablaba de la obra de Justo Sierra; conocía 
a los mejores historiadores de México, tenía un 
espíritu sutil y refinado, saboreaba las notas 
musicales; escuché, asombrado, explicaciones 
de lo que era la Novena Sinfonía de Beethoven. 
Hablaba de Rubens, conocía pintores, sentía ad-
miración por Orozco”.

Amilpa fue un hombre culto. Una excepción 
entre los líderes del movimiento obrero mexica-
no: lector infatigable, tocaba al piano obras de 
los clásicos y alguna que otra producción suya. 
Además, le gustaba el futbol y hasta militó en el 
Atlante.

Murió el 18 de enero de 1952, víctima de un 
tumor en el cerebro. En su honor, el auditorio de 
la CTM lleva su nombre.
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EL JOJUTLENSE 
FERNANDO AMILPA, DE LOS 
FUNDADORES DE LA CTM

GUSTAVO YITZAACK GARIBAY L.

Para Carmen de la Vega, en este umbral que es una rendija 
de luz para nuevas imágenes, las de la memoria del corazón.

“Gracias Dios nuestro por permitirnos llegar a este 59 
aniversario (de matrimonio con Carmen de la Vega).”, fueron las 
últimas palabras que escribió el fotógrafo Sergio Conde en su Face-
book el pasado 3 de julio. Veinte días después, el 25 de julio, Sergio 
falleció en compañía de esa maravillosa familia que supo construir 
junto a su pareja, luego de una larga vida de acompañamiento.

Sergio Conde Mata nació en el Distrito Federal el 18 de noviem-
bre de 1937, hijo de un inmigrante español asturiano, César Conde 
García y de la mexicana Avelina Mata Acosta. Como lo narra su 
hijo Federico, Sergio “estudió en el Centro Universitario México y 
después la carrera de Ingeniería Civil, hasta que decidió dedicarse 
a la asesoría financiera y a la comercialización en diversas empre-
sas. Fue asesor en manejo de tesorerías en inversiones bursátiles 
en Bursamex Casa de Bolsa. El mismo espíritu emprendedor de 
mi abuelo.”

Sergio siempre tuvo gusto por el arte y una fascinación por las 
imágenes. Su hermana mayor, Silvia (religiosa se la orden de las 
auxiliadoras, la primera mujer no francesa directora de tal insti-
tución) fue quien le regaló una cámara y ahí empezó la odisea. En 
cada viaje siempre llevaba consigo llevaba una camarita, rollos 
fotográficos, mismos que después llevaba a revelar a la Kodak o a 
cualquier agencia o casa fotográfica. A Sergio le gustaba conversar 
con los hermanos Mayo -exiliados españoles que eran los fotógrafos 
acompañantes de Carmelita en sus días de reportera en el entonces 
Distrito Federal.

A lo largo de mi experiencia como promotor cultural, tuve la 
oportunidad de coincidir con Sergio y Carmelita en innumerables 
momentos, compartir amistades. Recuerdo un par de charlas sobre 
su fascinación por documentarlo todo. Lo vi especialmente en los 
preparativos para el Encuentro de Cronistas de 2009. No paró en 
fotografiar a las y los asistentes y los espacios: la Casa de la Cultura 
Virginia Fábregas de Yautepec y el Salón Ejidal. Nos encontramos 
ocasionalmente en distintos momentos y eventos artísticos, algunos 
de ellos estelares en todo el proceso de Cultura 33+3: capacitación, 
planeación, estudios, diagnósticos, conversatorios. 

Después vino la pandemia, y nos dejamos de ver, pero no de 
conversar, con todo y los espacios que impone la distancia. Reviso 
mi messenguer y encuentro un par de comentarios, notas com-
partidas, sugerencias de lecturas. Sergio era un caballero, pero no 
por eso renunciaba a la firmeza en sus consideraciones políticas. 
Detestaba la simulación, y no reparaba en señalar a unos y otros 
en sus actos demagógicos o de corrupción.

En mayo de 2022, Sergio me invitó a la sesión Testimonios de Li-
bertad. Conversaciones en torno a las artes en Cuautla, organizado 
por Casa de Arte, Malitzi. Arte Escénico. Aún guardo su mensaje: 
“Espero nos acompañes”.  No pude asistir. Ahí, él y su esposa, la 
periodista Carmen de la Vega compartieron anécdotas y reflexio-
nes. Su vida fue una vocación de acompañamiento y servicio. Fue 
un testimonio de amor y compromiso.

En la obra fotográfica de Sergio Conde, que en Morelos data 
desde 1986, cuando llegó a residir a Cuautla, podemos encontrar 
suficientes materiales para documentar la vida cultural de Cuautla , 
y la región centro oriente, pero también de algunos de los procesos, 
espacios, y agrupaciones culturales independientes o autónomos 
del estado de Morelos: Festival Independiente de Otoño, Encuentro 
Nacional de Escritores en Cuautla, Encuentro Nacional de Teatro 
En el nido del águila, Festival del Barro de Tlayacapan, Patronato 
ProOaxtepec, Festival de la Santa Cruz de Oaxtepec, Viaje al cen-
tro de los libros, Trueque de libros en Cuautla, Centro Cultural El 
Callejón, Foro El Andén, Museo Casa de Morelos, Pirandello Café 
para espectadores, Casa de la Cultura y Biblioteca Abraham Rivera 
Sandoval de Cuautla, Consejo Cultural Cuautla A.C, hasta el proceso 
de Cultura 33+3 para la creación de la Ley de Cultura y Derechos 
Culturales del estado de Morelos.  

Junto con los acervos institucionales de Culturas Populares, el 
Instituto de Cultura de Morelos, después la Secretaría de Cultura 
(hoy de Turismo y Cultura), la Dirección General de Culturas Po-
pulares, y el Centro Regional INAH-Morelos y los Archivos Com-
partidos Tres Ríos, es difícil encontrar una colección en manos 
de fotógrafos particulares que documente la vida cultural que ha 
florecido en Morelos durante los últimos cinco décadas. 

Por lo anterior, resulta encomiable, que su viuda, su familia y 
diversas instituciones sumen esfuerzos para preservar el legado fo-
tográfico de Sergio Conde. Ello constituirá un esfuerzo por honrar 
su memoria y dignificar los esfuerzos colectivos, populares, comu-

nitarios, autónomos sobre los que se sostiene la vida y el desarrollo 
cultural de los pueblos de Morelos.

Bajo la lente de Sergio podemos hallar un sin número de 
fotografías de paisajes, monumentos históricos (haciendas, 
conventos),fiestas tradicionales,  la entrañable Máquina 279 del 
tren de Cuautla,  y de los espacios culturales (casas de cultura, 
auditorios, cines, teatros, plazas públicas, centros culturales inde-
pendientes, bibliotecas, parques públicos, galerías, museos comu-
nitarios, estatales y de la federación), algunos eventos relevantes 
de esa pujante vida cultural morelense, y en casi todas las sesiones 
estatales de los encuentros del Colegio de Cronistas y de la Red 
Estatal de Promotores Culturales del Estado de Morelos hasta su 
extinción y agotamiento.

En las escenas captadas por Sergio, aparecen agrupaciones y 
diversos personajes que han sido protagonistas del mundo de las 
artes, la creación popular, y la cultura nacional y morelense, aquí 
algunos nombres: Pablo Ramírez Lobato, Luis de Antuñano, Abra-
ham Rivera Sandoval, Oscar Chávez, Juan Villoro, Juan Soriano, 
Adalberto Ríos Szalay, Martha Ketchum, Jorge Cázares Campos, 
Eduardo del Río “Rius”, Tar Falfán Robinson, José Agustín, Ro-
berto Bustos, César Ortiz Triana, Teódula Alemán Cleto “Mamá 
Teo”, Jaime Morales Guillén, Rosalío Estrada, Adrián Brun, Arturo 
Alarcón, Jon Andoni Herrera, Modesta Lavana, Marco Antonio 
Tafolla, Bárbara Martínez, Sinaí Arce, Eduardo Hernández, Alma 

Continúa en la página 7...

SERGIO CONDE (1937-2024). CRONISTA 
FOTOGRÁFICO DE LA CULTURA EN MORELOS

O Fernando Amilpa, de pie, con sombrero y overol, segunda fila, extremo derecho. 
Nota: Datos y foto proceden del libro: “FIDEL VELAZQUEZ: MI AMIGO AMILPA”, escrito 
por Fernando Amilpa Trujillo y publicado en 1991. Imagen cortesía del autor.

O Imagen cortesía del autor.

LA JORNADA  MORELOS
Viernes 02 de agosto de 2024

http://lajornadamorelos.mx


LA JORNADA MORELOS
Viernes 02 de agosto de 2024SOCIEDAD6 lajornadamorelos.mx

El próximo gobierno 
buscará obras que 
impulsen el desarrollo

El próximo gabinete no será sólo 
para militantes de Morena: 
Margarita González Saravia

REDACCIÓN

Margarita González Saravia, 
gobernadora electa del estado, 
participó en una reunión de tra-
bajo con miembros de la Cáma-
ra Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación 
Morelos en la que dio a conocer 
que trabajará coordinadamente 
con las y los alcaldes de todos los 
municipios para impulsar pro-
yectos de infraestructura, edu-
cación y salud prioritariamente.

“Uno de los objetivos de nues-
tra administración será que 
todos recobremos el orgullo 
por Morelos y esto requiere la 
unidad en favor del estado, por 
eso me he reunido con todos los 
presidentes municipales electos 
y hemos acordado priorizar el 
desarrollo de nuestro estado, sin 
importar los intereses políticos 
o partidistas”, señaló González 
Saravia. 

Agregó que existirá un cambio 
estructural en todo el estado por-
que existe una relación cercana 
con el Gobierno de México que 
permitirá gestionar recursos 
federales para hacerlo posible. 
Además, la gobernadora electa 
informó que, en conjunto con su 
equipo de transición, ya trabaja 
en un análisis de viabilidad sobre 
los terrenos que son propiedad 
del Estado y que puedan ofer-
tarse para proyectos de inver-
sión, así como para identificar 
algunos que puedan detonar el 
crecimiento económico de Mo-
relos, como es el caso del Centro 
de Convenciones que se desarro-
llará en la capital.

Por su parte, Luis Rafael Mén-
dez Kaled, presidente nacional 
de la CMIC, reconoció la volun-
tad y disposición de quien será 
la próxima gobernadora de Mo-
relos y aseguró que coadyuva-
rán en la transformación de la 
infraestructura del estado para 
mejorar la calidad de vida de los 
ciudadanos.

“Estamos convencidos de que 
la infraestructura es un derecho 
humano que llega a detonar el 
80% de las ramas económicas y 
por esa razón requiere que este-
mos preparados con innovación, 
propuestas y proyectos que con-
sideren medidas sustentables y 
responsables con el desarrollo 

humano”, subrayó el dirigente 
nacional.

Finalmente, Armando Núñez 
Iragorri, presidente de la CMIC 
delegación Morelos, celebró la 
iniciativa de González Saravia 
para hacer de Morelos un dis-
trito financiero y resaltó que las 
100 constructoras morelenses 
y otras 9 mil empresas de este 
ramo afiliadas a nivel nacional, 
están comprometidos para cola-
borar en el desarrollo ordenado 
y sustentable del estado. Ade-
más, destacó que colaborarán 
para impulsar mecanismos de 
combate a la corrupción en este 
sector que prioricen el bienestar 
social.

LA JORNADA MORELOS

La gobernadora electa, Marga-
rita González Saravia, adelantó 
que su gabinete estará formado 
por hombres y mujeres que es-
tén “de acuerdo con el proyecto 
de la Cuarta Transformación, 
aunque no necesariamente mi-
liten en Morena”.

González Saravia había ya ade-
lantado que en agosto y septiem-
bre daría a conocer los nombres 
de quienes formarán su equipo 
de trabajo en el Ejecutivo estatal 
a partir del 1 de octubre. Ahora 
le puso fecha a la primera entre-
ga de nombres que será el próxi-
mo día quince y, como cada vez 
que se ha referido al tema, ade-
lantó un poco: “yo no estoy privi-

legiando en términos de partido 
porque hay muchos profesionis-
tas que no pertenecen a (algu-
no)… estoy privilegiando que sea 
gente honesta, con experiencia, 
con perfil y comprometidos con 
el proyecto”. También, anticipó, 
incorporará a académicos al 
equipo.

Y aunque los nuevos funciona-
rios podrían militar o simpatizar 

con otros partidos, “básicamen-
te, se debe de estar de acuerdo 
con el proyecto de la Cuarta 
Transformación”, reiteró

Tampoco habrá, anticipó, más 
mujeres que hombres “va a ser 
paritario”, dijo.

Poner en orden los 
inmuebles del gobierno 
estatal

Luego de reunirse con em-
presarios de la construcción, la 
gobernadora electa aseguró que 
el gobierno estatal tiene muchos 
inmuebles (casas, edificios, te-
rrenos), que requieren ordenar-
se. “La propuesta que yo tengo 
es hacer un fideicomiso inmobi-
liario del gobierno del estado”.

Los bienes raíces del gobierno 
estatal “se han ido acumulando 
al paso de los años, terrenos, ca-
sas, etcétera; entonces tenemos 
que ordenar ese patrimonio del 
gobierno… hay que hacer el aná-
lisis de cada inmueble, se pueden 
vender los que no nos sirvan y 

ese ingreso se usará para cosas 
que el gobierno requiera”.

También hay la posibilidad de 
que el Ejecutivo done algunos 
“para cuestiones sociales; y los 
otros también se pueden ofertar 
como inversión, si encontramos 
buenos terrenos que puedan ser 
ofertados como inversión lo va-
mos a hacer”.

La gobernadora anticipó que 
los datos respecto al número de 
inmuebles propiedad del Ejecu-
tivo estatal es parte de la infor-
mación que se ha solicitado en 
el proceso de entrega-recepción. 

Hace unas semanas, el centro 
de investigación Morelos Rinde 
Cuentas, publicó que el gobier-
no estatal es propietario de 493 
inmuebles, entre ellos, 124 son 
terrenos, 114 escuelas, 94 ofici-
nas, cuatro casas, dos centros 
comunitarios, un balneario, un 
albergue, dos iglesias, cinco aso-
ciaciones civiles, siete canchas, 
ocho unidades deportivas, dos 
estacionamientos, un estadio y 
un aeropuerto.

O Foto: Cortesía
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El dirigente estatal del Partido Re-
volucionario Institucional, Jonathan 
Márquez Godínez, busca anteponer 
sus intereses personales a la ley sin 
importarle cometer violencia política 
de género y disfrazarla de defensa a las 
mujeres, y el Tribunal Electoral de Mo-
relos deja a todas luces ver su intención 
de favorecerlo, acusó el candidato a di-
putado plurinominal por el Partido Ac-
ción Nacional, Gerardo Abarca Peña, 
en entrevista con La Jornada Morelos.

El pasado quince de julio, el Tribu-
nal Electoral del Estado de Morelos 
(TEEM) resolvió un recurso interpues-
to por el dirigente priista en Morelos 
para retirar la constancia recibida por 
Abarca Peña y entregarla a Nancy Gu-
tiérrez Hernández, también panista; 
gracias a tal maniobra, la magistrada 
en funciones, Marina Pérez Pineda 
también modificó la asignación que 
el Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudada-
na había hecho de las plurinominales 
del PRI, con lo que retiró la constancia 
a Eleonor Martínez y la entregó a Jo-
nathan Márquez.

Para Gerardo Abarca la determina-
ción del TEEM fue ilegal y excesiva, al 
fundarse en “un criterio que no existe” 
sobre un método de asignación que “ya 
fue legislado”, por lo que recurrió a la 
Sala Regional Ciudad de México del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación para echar abajo la 
“rara” decisión de las magistradas.

El candidato asegura que el argu-
mento de la magistrada ponente fue el 
de maximizar el respaldo a las mujeres, 
pero el resultado fue que “para poner 
a una mujer quitaron a otra mujer”, lo 
que a su juicio evidencia la intención 
de favorecer al dirigente del PRI en el 
estado y viola las reglas del juego que 
ya están asentadas y deben respetarse.

De acuerdo con la legislación vigen-
te, para resolver la paridad en los órga-
nos colegiados de Morelos (congreso 
y cabildos); es decir, para garantizar 
que haya por lo menos la mitad de los 
diputaciones y regidurías ocupadas por 
mujeres; debe empezar la modificación 
desde abajo en la tabla, es decir, por los 
partidos que obtuvieron la menor vota-
ción, en este caso, los partidos Nueva 
Alianza y Revolucionario Institucional. 
La determinación del TEEM faltó a esa 
norma, aseguró.

La Sala Regional Ciudad de México 
ya inició el juicio para la protección de 
los derechos político-electorales en 
contra de la determinación del Tribu-
nal Electoral de Morelos que le revocó 
la constancia como diputado electo.

En sus alegatos, Abarca Peña ase-
gura que Jonathan Márquez Godínez, 
pretendió solicitar tutela a favor de una 
mujer del Partido Acción Nacional, con 
el fin de obtener él mismo la curul que 
le había sido entregada a la priista 
Eleonor Martínez. 

En su queja contra el juicio lo-
cal, identificado como TEEM/
JDC/160/2024 y acumulados, Abarca 
Peña alega que el tribunal local ejerció 
un control difuso pues quien acudió a 
juicio a solicitar “la tutela a favor de las 
mujeres, fue precisamente un hombre; 
en corolario, sustentó su actuar en la 
Convención sobre la Eliminación de 
todas las formas de Discriminación 
contra la Mujer de la cual retoma el uso 
de medidas especiales de carácter tem-
poral como una estrategia automática 
para acelerar el logro de la igualdad 
sustantiva… donde las mujeres estén 
subrepresentadas o en desventaja”.

El denunciante asegura también que 
la medida supone interferencia en el 
derecho de autoorganización de los 
partidos, pues la medida implica una 
modificación en la asignación y no res-
peta el orden de prelación establecido 
por el Partido Acción Nacional en sus 
candidaturas plurinominales.

El juicio ha sido admitido por la sala 
regional y fue turnado al magistrado 
en funciones, Luis Enrique Rivero 
Carrera, ponencia en que también se 
revisa el juicio interpuesto por Mire-
lle Viridiana Martínez de Movimiento 
Ciudadano, quien busca ser reconocida 
como diputada plurinominal por ese 
partido en la próxima legislatura.

Gerardo Abarca asegura que tiene el 
respaldo de la dirigencia estatal de su 
partido, “porque es un asunto legal que 
interfiere mi derecho constitucional a 
votar y ser votado”, y debido a que la 
autoridad jurisdiccional local “deja ver 
a todas ludes su intención de favorecer 
a alguien” al crear una interpretación 
en un asunto en que la ley es clara.

Explicó que espera la resolución de 
la Sala Regional a mediados de agos-
to, pues aún habría otra instancia a la 
que se podría recurrir, la Sala Superior, 
que tendría que resolver el caso para 

dejarlo firme antes del 28 de agosto, 
para dar tiempo a la organización de 
la próxima legislatura local.

Sobre si la actitud de Jonathan Már-
quez limita o de plano borra la posibili-
dad de una alianza legislativa como la 
que PRI y PAN han tenido durante la 
actual legislatura, Abarca Peña asegu-
ró que los partidos son más importan-
tes que las personas “pero en este caso 
(Jonathan Márquez) quiere anteponer 
sus intereses personales y particula-
res”, incluso contra sus propias deter-
minaciones, “porque fueron decisiones 
suyas quién iba en la primera posición 
en el listado de plurinominales, y que 
Eleonor (Martínez) fuera en el segundo 
sitio”.

Explicó que conoce a Eleonor Martí-
nez, es una dirigente priista joven que 
se ganó la confianza para ser postulada 
en la segunda diputación plurinomi-
nal por el PRI, y ahora es víctima de 
violencia política de género porque su 
dirigente no la quiere dejar ocupar el 
cargo para el que fue postulada y que 
ganó por la vía legal.

Aseguró que la determinación 
“apropiada” sería invalidar la sentencia 
del TEEM y acatar la asignación que 
hizo el Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana 
en primera instancia, pues de no ha-
cerlo, se tendría que mover también la 
asignación nacional de plurinominales 
conforme a los nuevos términos que 
obligarían (sin estar indicado en la ley) 
que cada grupo parlamentario debe te-
ner igual número de hombres que de 
mujeres, lo que resultaría meterse en 
la vida interna y las determinaciones 
de los partidos políticos.

También impugna Eleonor Mar-
tínez

La candidata priista a diputada plu-
rinominal, Eleonor Martínez Gómez, 
también impugnó la determinación 
que invalidó la constancia que le había 
entregado el Impepac para entregarla 
a Jonathan Márquez.

Bajo el folio de expediente SCM-
JDC-2081/2024, Martínez Gómez 
promovió el juicio para la protección 
de los derechos político-electorales del 
ciudadano (y personas ciudadanas) pa-
ra controvertir la sentencia del tribunal 
electoral morelense.

En la notificación por estrados de la 
Sala Regional, se reconoce la demanda 
como vinculada a los juicios interpues-
tos por candidatos morelenses para 
revertir las determinaciones tomadas 
por las autoridades electorales locales 
en materia de asignación de diputacio-
nes plurinominales por lo que se turnó 
a la ponencia del magistrado en funcio-
nes Luis Enrique Rivero Carrera.

La Sala Regional reconoce como au-
toridad responsable al Tribunal Elec-
toral del Estado de Morelos y como 
parte tercera interesada a Jonathan 
Márquez y otros. Todas las partes han 
sido notificadas ya del inicio del juicio 
y de los medios para realizar sus actua-
ciones.
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Jonathan Márquez incurrió en violencia 
de género y el TEEM lo avaló: Abarca Peña

s Eleonor Martínez Gómez. Foto: Especial

s Gerardo Abarca Peña al recibir la constancia del Impepac que 
después anularía el TEEM. El tema ya se fue a la Sala Regional del 
TEPJF. Foto: Especial.

Leticia Benítez, Clara Inés Pérez 
Pastrana, Marcos Zenteno, Edeyvi 
Garinda, Rubén Eduardo Soto Díaz, 
Yanet Lupercio Luna, Carlos Barreto 
Mark, Marcelina Benítez, Lidsay Mejía, 
Rafael Vázquez, Manolo Bello, Gilber-
to Rendón Ortiz, Esperanza Carrillo, 
Fernando Hidalgo, Carmen Gamiño, 
Luis Jiménez, Nora Brie Gowland, Fla-
vio Barbosa, Mariana Barreda, Edgar 
Assad, Gilberto Rendón Ortiz, Norma 
y Liliana Abundez, su amada Carmen 
de la Vega, y muchas personas a las que 
omito por olvido, desconocimiento y 
falta de espacio.

Todes fueron protagonistas o invi-
tades a departir el festín cultural que 
nuestra entidad ha sido a pesar de sus 
épocas obscuras o consecuencia, casi 
siempre, de la miopía de las autorida-
des gubernamentales. Como escribió 
él mismo sobre ese divino tesoro que 
es la juventud, a la que “El paso de los 
años la va transformando en el viaje a 

la vejez. Gracias le doy al Creador el 
haberme permitido llegar a viejo acom-
pañado de mi querida familia y amigos 
que son como hermanos.”

Después de conocerse, y a casi un 
año de novios, el 7 de julio de 1959, 
viajando en el proletario trolebús de 
la Escuela de Ciencias Políticas, en Ciu-
dad Universitaria, hasta la calle de Pa-
lenque de la Colonia Narvarte, Sergio 
y Carmelita caminaron de Xola hacia 
Morena. “Eran las 8:35 pm de esa no-
che tranquila, después de una semana 
sin verla a petición suya, cuando paré, 
la tomé delicadamente del brazo para 
detener su cadencioso andar y "suave-
mente' le pregunté: ¿Qué decidiste?.... 
Breve silencio y con linda mirada direc-
ta a mis ojos contestó: Sí.” 

Y desde entonces fueron novios. Así 
es la eternidad. Descanse en paz, Ser-
gio Conde, cuya mirada nos ha legado 
un acervo que nos revela que en Mo-
relos la gestión cultural y la creación 
artística es una tradición.

... viene de la página 5

SERGIO CONDE (1937-2024)...
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Ayuntamiento y SEDENA 
reforestan Temixco

Todo listo para la octava edición de la Feria 
del Queso, Pan y Rompope Tehuixtla 2024

La Feria de Tlaltenango no se 
moverá: José Luis Urióstegui

REDACCIÓN

Como parte de los trabajos coor-
dinados con la Presidenta Munici-
pal de Temixco Juanita Ocampo 
Domínguez y el general de Brigada 
Diplomado de Estado Mayor cmd-
te. de la 24va. zona Militar José 
Luis Bucio Quiroz, la Directora de 
Atención Ciudadana y Buen Go-
bierno Lic. Nidia Cordero Estrada 

y personal del área acudieron a las 
instalaciones de la zona militar pa-
ra la donación de 200 árboles de 
diversas especies que fueron tras-
ladadas al municipio de Temixco 
para que en próximos días sean 
donados a diversas colonias. 

El objetivo de la plantación ma-
siva de árboles es restaurar zonas 
deforestadas, combatir el calen-
tamiento global y cuidar nuestro 
ecosistema. 

Para la actual administración 
es importante este tipo de ejerci-
cios que buscan generar concien-
cia sobre el cuidado de nuestro 
Planeta, invitándolos a participar 
con su familia a través de briga-
das de limpieza que se alistan en 
coordinación con las autoridades 
para dar  un plan de seguimiento 
como estrategias ambiental pa-
ra la conservación de los árboles 
donados. 

REDACCIÓN

Las autoridades del municipio de 
Jojutla, y el comité organizador, dio 
a conocer que ya está todo listo para 
que del 15 al 18 de agosto se reali-
ce la octava edición de la Feria del 
Queso, Pan y Rompope Tehuixtla 
2024 en la plaza Cívica de la comu-
nidad, donde se pretende reunir a 
90 productores y artesanos locales 
y como invitado especial el estado 
de Michoacán.  

En rueda de prensa donde se con-
tó con la presencia del presidente 
municipal de Jojutla Alan Martínez 
García; el diputado federal electo 
por el 4to. Distrito Juan Ángel 
Flores Bustamante; el ayudante 
municipal Francisco Espín Vargas; 
Comisariado Ejidal Leonardo Espín 
Ribera; la presidenta del Comité de 
la Feria del Queso, Pan y Rompo-
pe 2024 Ofelia Campos Velasco; 
Rector de la UTSEM, Osiris Pasos 
Herrera; la directora de Turismo del 
municipio, Griselda Torres Moreno. 
Así como productores de queso, pan 
y rompope.

Juan Ángel Flores Bustamante re-
saltó que año con año la feria ha ido 
creciendo, aumentando la produc-
ción de queso y rompope, productos 
que se realizan de manera artesanal, 
cien por ciento caseros con recetas 
que han pasado de generación en 
generación en esta comunidad. 

Destacó el trabajo del comité 
organizador que ha sumado es-
fuerzos con el gobierno municipal 
y estatal, para darle realce a esta 
feria que promueve los productos 
locales. 

Por su parte, el presidente muni-
cipal Alan Martínez García reiteró 
el compromiso con la comunidad y 
los productores, invitando a las fa-
milias a visitar la feria del 15 al 18 de 
agosto, donde podrán encontrar va-
riedad de quesos, requesón, crema, 
rompope, pan y artesanías locales y 
de artesanos del estado de Michoa-
cán que este año estarán presentes. 

Al respecto, Ofelia Campos Ve-
lasco, presidenta del Comité y di-
rectora de Cultura del municipio, 
recordó que esta feria del queso 
pan y rompope de Tehuixtla, inició 
en el año 2016 con 25 productores 

y artesanos que fueron los que se 
organizaron y realizaron la primera 
edición, del año 2017 al 2019 creció 
el número de participantes hasta 
50 productores y artesanos con la 
participación del ayuntamiento y 
la vinculación con la Universidad 
Tecnológica del Sur del Estado de 
Morelos (UTSEM), hemos condu-
cido a la feria a posesionarse como 
una de las más prósperas del estado 
y este año reunirá a 90 productores 
entre locales e invitados. 

Añadió que los productos que 
se ofrecen son de primera calidad 
y elaborados de manera artesanal 
que provoca una gran aceptación 
entre los visitantes, en el 2022 la 
producción de queso que se oferto 
no fue suficiente, por esa razón en 
el año siguiente 2023, se lograron 
alianza con productores de otros 
municipios y de estados vecinos 
para su participación y promover 
el comercio local.

Del mismo modo, durante la fe-
ria se ofrecerán eventos culturales 
durante los cuatro días a las 12:00, 
18:00 y 19:00 horas con espectácu-
los de danza folclórica, conciertos 

musicales, un espectáculo circense, 
entre otros.

El grupo de productores y arte-
sanos locales resaltó que del 15 al 
18 de agosto se contará con varie-
dad de quesos, como el de cincho, 
fresco, enchilado, botanero (con 
carnes frías o especias), tipo Oaxa-
ca, requesón, crema, entre otros; así 
como al menos seis tipos de rom-
pope diferente, nieve y gelatina de 

rompope; además de variedad de 
pan y artesanías. 

Finalmente se destacó que se bus-
ca una feria amigable con el medio 
ambiente, invitando a los comer-
ciantes productores y artesanos a 
evitar el uso de bolsa de plástico o 
recipientes de unicel, dando una 
alternativa a los visitantes para no 
utilizar artículos que no son reutili-
zables o biodegradables.

LA JORNADA MORELOS

Los más de 300 años de tradi-
ción de la Feria de Tlaltenango 
están a salvo y en los mismos 
espacios donde se ha desarro-
llado siempre la celebración. El 
alcalde de Cuernavaca José Luis 
Urióstegui Salgado anticipó que 
no habrá modificación en la ubi-
cación de los puestos que du-
rante dos semanas reciben a los 
fieles de la parroquia de Nuestra 

Señora de los Milagros ubicada 
en la avenida Emiliano Zapata, 
una de las vías más transitadas 
de la ciudad.

Como preparativos para agili-
zar la vialidad durante la celebra-
ciones para la Virgen de Tlalte-
nango, ya se trabaja en el bacheo 
de las vías alternas, las avenidas 
Heroico Colegio Militar, Calzada 
de los Reyes, Compositores, Ál-
varo Obregón, Jesús H. Precia-
do, Lázaro Cárdenas, Domingo 
Díez, Vicente Guerrero y Lázaro 

Cárdenas y las calles, El Túnel y 
Pericón, para garantizar una cir-
culación fluida de los vehículos.

El alcalde descartó que el mu-
nicipio obtenga beneficios eco-
nómicos de la feria, “es la pre-
servación de las tradiciones, la 
fe de la población, y son ya 303 
años de celebración de la Virgen 
de los Milagros”.

A diferencia de lo que ocurrió 
en la edición pasada de la Feria, 
en que los grupos de vecinos pe-
learon por la organización hasta 

llegar a conatos de violencia, en 
esta ocasión ya hubo un acuerdo 
entre el ayudante municipal y los 
promotores de la feria para lle-
var una sola organización.

La Feria de Tlaltenango es una 
de las más antiguas de Morelos, 
tiene su sede religiosa en la pa-
rroquia de Nuestra Señora de 
los Milagros, que tiene dos tem-
plos, el santuario dedicado a la 
Virgen María y la capilla de San 
José, una de las primeras cons-
trucciones católicas de América.

De finales de agosto a las pri-
meras semanas de septiembre 
de cada año se celebra en el po-
blado de Tlaltenango, muy cerca 
del centro de Cuernavaca, como 
un homenaje a la Virgen de los 
Milagros.

En la feria hay venta de arte-
sanía local como ollas de barro, 
molcajetes, cerámica, juguetes 
de madera, rebozos, además 
de antojitos mexicanos, dulces 
típicos y el tradicional “pan de 
feria”.

O Foto: Ayuntamiento de Temixco.

O Foto: Ayuntamiento de Jojutla.
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En la semana epidemiológica 30, 
con corte al 29 de julio, el Sistema Es-
pecial de Vigilancia Epidemiológica 
de Dengue de la Secretaría de Salud 
del gobierno federal confirmó cinco 
defunciones por dengue en Morelos, 
con lo que el estado alcanzó la cifra 
de trece muertes por el padecimiento 
y se colocó a la cabeza en fallecimien-
tos y letalidad.

Las defunciones confirmadas 
deben ser avaladas por el Comité 
Nacional para la Vigilancia Epide-
miológica, por lo que no necesaria-
mente corresponden a la semana 
epidemiológica en que se reportan, 
sin embargo, la cifra corresponde a 
fallecimientos atribuidos al dengue 
ocurridos en lo que va del año.

En la semana epidemiológica ca-
torce, con corte al ocho de abril, el 
comité confirmó las primeras cinco 
muertes por dengue en el estado. Pa-
ra el corte del primero de julio (se-
mana 26) se añadieron tres muertes 
confirmadas más, y en la semana 30 
se sumaron otras cinco. La suma de 
trece fallecimientos supera los doce 
reconocidos en Guerrero, 10 de Ta-
basco y Veracruz, y siete de Quinta-
na Roo, y representa el 17.1% de los 
fallecimientos asociados con dengue 
en el país.

Y los contagios aumentan

A la fecha se han confirmado en 
Morelos dos mil 228 casos, cuatro ve-
ces los que se presentaron en el mis-
mo periodo del año anterior (544). 
De los registrados en las 30 semanas 
que van del año, mil 338 son graves o 

con signos de alarma y 890 se identi-
ficaron como no graves.

La mayor tasa de contagios la re-
gistran Temoac, con 541.7 casos gra-
ves o con signos de alarma por cada 
cien mil habitantes; Zacualpan, con 
197.35; Ayala, 159.5 y Jojutla, con 
189.64. En promedio, Morelos regis-
tra una tasa de 62.98 casos graves o 
con signos de alarma por cada cien 
mil habitantes.

Los casos de dengue en el estado 
durante 2024 han ido aumentando 
semana con semana, lo que mues-
tra un comportamiento del virus y 
su mosquito transmisor diferente al 
del año pasado. En el 2023, el padeci-
miento no registró contagios en tres 
periodos sucesivos; entre las semanas 
4 y 5, que se mantuvo en 14 casos; de 
la 10 a la 14, quince casos; y la 13 y 14 
que se mantuvo en 23 casos. De he-
cho, sólo hasta la semana 28 de 2023 
se alcanzó un número de tres dígitos 
en los contagios con 117; en el 2024, 
desde la semana diez se superaron los 
cien casos para ubicar la cifra en 110.

Durante la semana epidemiológica 
30 el promedio de contagios diario 
aumentó de 49.42 a 54.42, el índice 
más acelerado en el año.

El gobierno de Morelos difundió, 
como cada semana, los municipios 
con más casos de dengue, un dato en 
el que se cuentan solo los contagios 
sin relación con el número de habi-
tantes, como reporta el gobierno 
federal. De acuerdo con los datos 
locales, los municipios con más ca-
sos de dengue con Cuautla, Ayala, 
Cuernavaca, Yecapixtla y Jojutla. Y 
las colonias y poblados más afectados 
por el padecimiento son en Cuautla: 
Centro, Ampliación Gabriel Tepepa, 

Ampliación Santa Cruz, Eusebio Jáu-
regui, Ampliación Iztaccíhuatl; en 
Ayala: Centro, San Pedro Apatlaco, 
Tenextepango, Xalostoc y Anenecuil-
co; en Cuernavaca: Centro, Amplia-
ción La Cruz, Buenavista del Monte; 
Cerritos y Nueva Santa María; y en 
Yecapixtla: Centro, Juan Morales, 
Tecajec, MIxtlalcingo y Xochitlán.

Nuevo llamado a la población a 
autoprotegerse

En su comunicado semanal sobre 
el dengue, la dependencia responsa-
ble del control sanitario, Servicios 
de Salud de Morelos (SSM) “pidió a 
la población extremar medidas en 
grupos vulnerables para prevenir 
la enfermedad del dengue, zika y 
chikungunya”.

El documento advierte “que se de-
be poner mayor atención y cuidado 
en menores de edad, embarazadas, 
adultos mayores y personas con en-
fermedades crónicas”.

Y recomienda vestir con ropa de 
colores claros, mangas y pantalones 
largos, usar repelente contra moscos 
en la piel expuesta, instalar mosqui-
teros en puertas y ventanas, colocar 
pabellones en camas y cunas; al caer 
la noche cerrar puertas y ventas, no 
dormir a la intemperie, retirar obje-
tos y basura que acumule agua, cor-
tar el zacate alto, y quitar la maleza 
de patios y jardines.

¿Qué hago si tengo dengue?

Si tienes fiebre alta (más de 39 
grados, dolor de cabeza y muscular, 
náusea o vómito, y manchas en la 
piel, no te automediques y acude al 
médico pues podría ser dengue. No 
te automediques.

La enfermedad es delicada y para 
enfrentarla se recomienda reposo, 
líquidos abundantes, evitar bebidas 
alcohólicas, y estar al pendiente de 
signos de deshidratación. 

La clínica Mayo advierte que no 
existe un tratamiento específico para 
la fiebre del dengue y también alerta 
sobre el peligro de tratar los dolores 
musculares y fiebre que produce el 
padecimiento con los siguientes anal-
gésicos de venta libre: aspirina, ibu-
profeno y naproxeno, pues aumentan 
el riesgo de sangrado. Si tienes sospe-
chas, acude al médico.

Si ya te has contagiado, corre al 
médico en caso de los siguientes 
síntomas de deshidratación: dismi-
nución de la orina, poca cantidad de 
lágrimas, boca o labios secos, letar-
go o confusión, extremidades frías 

o húmedas y pegajosas. También en 
caso de cualquier sangrado; también 
si tienes dolor abdominal intenso y 
continuo; o si presentas sangrado en 
encías, nariz, vómito, heces u orina; 
o mareos o desmayos.

Para los cuadros graves de dengue 
la clínica Mayo recomienda atención 
médica complementaria en hospital, 
líquidos intravenosos y reemplazo de 
electrolitos, control de la presión ar-
terial y transfusión para reemplazar 
la pérdida de sangre.

Recuerda que si ya padeciste 
dengue eres inmune al tipo de vi-
rus (serotipo) que te infectó, pero 
no a los otros, así que puedes vol-
ver a contagiarte con alguno de los 
tipos diferentes. Actualmente en 
Morelos circulan los serotipos uno, 
dos y tres.

HUGO BARBERI RICO

Tras calificar el tema del dengue co-
mo “complicado”, el director de colonias 
y poblados del Ayuntamiento de Zacate-
pec, Pastor Sánchez Fuentes, lamentó 
que el reporte que obtiene de los ayu-
dantes de las colonias es que no sirvió 
la fumigación, que continúa la prolifera-
ción de zancudos y los casos de dengue, 
mismos que, por reporte de los mismos 
ayudantes, superan los poco más de 40 
casos que acepta el sector salud.

El ayuntamiento continúa con tra-
bajos de limpieza constante en los es-
pacios públicos, que incluyen parques y 
panteones, con la excepción de Tetelpa 
que resguardan el ejido y la ayudantía 
municipal, sin embargo, continúa la 
falta de conciencia en las viviendas 
donde siguen guardando cacharros, sin 
tratar los utensilios que usan para dar 
de comer a los animales y se rehúsan 
a meter peces en sus piletas, también 
lamentó el funcionario público.

La semana pasada, el ayuntamien-
to realizó un operativo para llenar de 

arena los contenedores de flores de 
los panteones. En parques podaron 
árboles y realizaron inspección con 
brigadas, para limpiarlos de basura 
de trastes que contengan agua.

“Tenemos la ligera sospecha de que 
el mosco se hizo inmune a la fumiga-
ción, al ingrediente activo que tiene, 
porque fumigan y el mosco sigue igual, 
cuando antes, hace algunos años fu-
migaban y tardaba ocho o 15 días la 
colonia sin mosco”, destacó Sánchez 
Fuentes.

Por otro lado, cree que quienes 
fumigaron rebajaron el ingrediente 
activo que tiene el humo que se usa 
para la fumigación, “tal vez tiene un 
50 por ciento más rebajado, porque no 
le está haciendo nada al mosco”. Esto, 
con base en la información que le dan 
los 21 ayudantes municipales que tiene 
Zacatepec, “…los 21 ayudantes coinci-
den, en que fumigan en sus colonias, 
fumigaron apenas la (Mártires del) 
10 de Abril, y sigue el mosco igual, no 
disminuye el mosco, no disminuye en 
lo mínimo, entonces, algo está pasan-
do. Yo decía que hay inmunidad o no 

está tan fuerte el líquido que le están 
poniendo a estas bombas” cuando 
fumigan.

Entrevistado en las instalaciones 
que ocupa el ayuntamiento, preci-
samente luego de regresar de un re-
corrido y tras entrevistarse con una 
ayudante municipal de la comunidad 
de Galeana, Pastor Sánchez, insistió 
en que algo le está pasando a la fumi-
gación.

“Los 21 ayudantes se quejan de lo 
mismo, o no se quejan y están preocu-
pados igual que nosotros, por la misma 
situación, porque los casos de dengue 
siguen creciendo, aunque el sector sa-
lud nos vaya a fumigar y el presidente 
municipal (José Luís Maya Torres) nos 
esté apoyando con las fumigaciones, el 
dengue y el mosco siguen creciendo”.

Al preguntarle si los ayudantes le 
han comentado específicamente si se 
han incrementado los casos, afirmó 
que así se lo han informado, que no 
tiene la cifra exacta, pero sí le reportan 
más casos de los que da a conocer el 
sector salud, “no tengo la cifra exacta, 

pero sé que nomás en Galeana son más 
de 40 casos… son mucho más casos de 
dengue”, cuando el sector salud la se-
mana pasada reportó 45 confirmados 
en todo el municipio y ubicó a lugares 
como “puntos rojos” a “Chiverías” y a 
la colonia “Mártires del 10 de Abril”.

Esto sucede pese a que ya se realiza-
ron campañas para limpiar de cacha-
rros a las viviendas del municipio, lo 
mismo para limpiar de llantas, aunado 
a la fumigación encabezada por la Ju-
risdicción Sanitaria número dos, pero 
las ayudantías reportan esta semana la 
proliferación de zancudos. Al respecto, 
el entrevistado añade que como com-
plemento a las acciones, promueven 
la entrega de peces, con el apoyo de la 
ayudante municipal de “Mártires del 
10 de Abril”, Teódula Pavón Valdivia, 
también productora de peces, “y está 
dispuesta a donarnos cantidades que 
nosotros le solicitemos, de acuerdo a 
cada uno de los ayudantes de las co-
lonias, pero resulta que mucha gente 
no quiere porque dice que el agua se 
les huela a mojarra o a ‘xoquía’, pero 
creo que alguna forma tenemos que 
buscar para que (…) la gente nos acep-

te este tipo de animalitos porque…, o 
prefieren que su agua huela un poquito 
a mojarra, o prefieren tener dengue. 
Entonces tenemos que tomar una de-
cisión y aceptar que nos está rebasando 
esta situación”, externó el también ex 
ayudante municipal.

Informó que tendrán que insistir 
en hacer conciencia en el ciudadano, 
en que las familias tienen que limpiar 
su patio, voltear los trastes que usan 
y acumulan agua, cambiar a diario el 
agua a los animales domésticos, man-
tener limpios las piletas, colocar abate 
mismo que tienen que remover para 
que se active.

“Nuevamente, concientizarlos, quie-
ro pedirles que sean conscientes de la 
situación que estamos viviendo, está 
peligroso, que seamos más conscientes 
y que tomemos más responsabilidad 
como ciudadanos y que no solamen-
te el sector salud o el municipio tome 
cartas en el asunto y nosotros como 
personas que somos los que estamos 
en riesgo, tomar conciencia y tener 
más limpieza en nuestros patios”, 
puntualizó.

9lajornadamorelos.mx SOCIEDAD

Morelos es primer lugar en defunciones 
por dengue

En Zacatepec no funcionó la fumigación contra el dengue

s Gráfica: La Jornada Morelos con información oficial
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Vienen más 
historias 
fantásticas de 
“mar y tierra”: 
Baldemar Zavala
HUGO BARBERI RICO

Baldemar Zavala Domínguez, 
premio nacional “El Viejo y la 
Mar” y también autor del libro 
“Relatos de Mar y Tierra”, regre-
só a Morelos y en un rincón de es-
te municipio autóctono, en una 
vivienda modesta, bajo la sombra 
de un árbol y haciendo gala de la 
cordialidad de su verbo, conce-
dió la entrevista para La Jornada 
Morelos al que dio la primicia: su 
segundo “bebé”, con el que pro-
mete más relatos acontecidos en 
la costa de Chiapas, entre ellos, 
del “calejo”, aquel brujo conver-
tido en animal que puede atacar 
a los humanos.

Pasó dos meses con 25 días en-
cerrado en su biblioteca, para lo-
grar integrar el primer libro. Has-
ta sus nietos se quedaban a me-
dias con sus ganas y los nudillos 
de sus deditos a punto de tocarle 
la puerta, ante la intervención de 
su esposa, su hijo o su hija, para 
que no interrumpieran. Lo repeti-
rá, lo prometió a este medio. “Así 
nació este librito que me ha dado 
tantas satisfacciones”, comentó.

“Debo reconocer que me ha da-
do tantas satisfacciones. Por ahí 
gracias a este libro me dan el títu-
lo de escritor, hmmm —hace una 
pequeña mueca con la expresión 
de consonantes y complemen-
ta— a veces no lo creía, pero me 
lo han dicho tantas veces que ya 
aprendí a que esa palabra es mía 
y la vamos a seguir defendiendo, 
vamos a seguir haciendo historia, 
vamos a contar las historias del 
pueblo”, dijo.

Se le nota cierto aire de satis-
facción, de sentirse orgulloso por 
su “bebé”. Integró 23 historias 
en “Relatos de mar y tierra”, pe-
ro siendo supersticioso dice que 
para el segundo tiene que ser de 
24 o 26 porque confiesa que los 
números nones le dan tantita 
“cosa”. Las historias han salido de 
sus recuerdos de la niñez, aclara, 
“cuando tenía once o doce años 
que íbamos a pescar y a veces 
cuando tendíamos las velas venía 
un viento muy fuerte. Entonces, 

se suspendía el acto de salir a la 
pesca, salíamos a tierra firme y 
los señores en vez de irse a su casa 
se quedaban ahí en unos ‘tapes-
cos’ que son una especie de mesas 
enormes, donde los pescadores 
dejaban las tinas de pescados y 
los demás señores alrededor se 
ponían a quitar las vísceras. Ahí 
encima de esos ‘tapescos’ a las 
dos, tres o cuatro de la mañana 
estaban los señores platicando y 
yo en vez de irme a dormir a mi 
casa, me quedaba a escuchar las 
historias”.

Baldemar Zavala, es todo un 
mentor de la tradición mexica-
na, que suele vestir con camisa y 
pantalón formal, bien planchados 
y zapatos boleados, es muy aten-
to y no pierde su aire magisterial 
cuando al expresarse también se 
apoya con sus brazos.

La entrevista se desarrolla co-
mo pocas, en un ambiente agra-
dable, bajo la sombra de un árbol 
de “nim” de frondosa copa que 
quita lo fuerte y quemante a los 
rayos del sol en su pleno apogeo 
que penetran a la menor vacila-
ción de las hojas y a esa hora, tres 
de la tarde, que todo está caliente, 
pero aquí, cerca del lago artificial 
de Xoxocotla, el “Aquasky”, esta-
mos en un modesto oasis, porque 
la sombra y el aire del amplio te-
rreno de la señora Anita Salazar, 
quitan el calor.

—Se le nota que le gusta la poe-
sía, tiene un lenguaje y una escri-
tura poética en sus relatos, ¿así 
es, le gusta la poesía, se inspira con 
ella para escribir? —Se le pregun-
ta con más atención para no de-
jar escapar detalles del momento, 
pocos minutos de la entrevista, 
para dejarlo descansar luego de 
un largo viaje por tierra que hizo 
desde Chiapas.

—Claro que sí, como no que-
dar subyugado con los versos de 
Rosario Castellanos, de Neruda, 
de Sabines, sí, desde luego que sí 
me inspiro con la poesía para es-
cribir. Me inspira Gabriel García 
Márquez con sus palabras, cómo 
entrelazó los “Cien años de Sole-
dad”… Los poetas tienen un cris-
tal diferente para mirar el mundo. 

Lo vuelven tan diferente con sus 
metáforas. 

Cuando me atoro en la redac-
ción de mis historias, dejo todo 
y busco a Neruda, Sabines, Be-
nedetti y con sus versos le abren 
paso a mis narraciones.

Pero no se queda con las ganas 
y dice que cómo no se va a ins-
pirar con versos como “ya no la 
quiero, es cierto, pero cuánto la 
quise, mi voz buscaba el viento 
para tocar su oído/ De otro, será 
de otro/ Como antes de mis besos/ 
Su voz, su cuerpo claro, sus ojos 
infinitos… qué bonito, maravillo-
so; Benedetti el uruguayo es otro, 
también te recomiendo a (Eduar-
do) Galeano”, es más el mismo en-
trevistado refiere que hay quienes 
comparan sus escritos con deta-
lles de Gabo y de Juan Rulfo, co-
mo en “El Pescador que no se hizo 
a la mar”, donde presenta “una 
revoltura de vivos con muertos, 
al estilo de Pedro Páramo” como 
él mismo lo detalla.

En la pequeña charla Baldemar 
Zavala regresa al tema de los rela-
tos y recuerda como al escuchar 
las historias de sus mayores en ta-
pescos supo de un “animal” de le-
yenda que en Paredón, Chiapas, le 
llaman “Cadejo”, un hombre que 
se convertía en animal, un animal 
enorme, como un perro negro 
grande o un becerro pequeño, 
“grandotote el animal, de fauces 
babeantes, de ojos brillosos y tie-
ne un antídoto: cuando se te viene 
encima, hay que agarrar la ata-
rraya y aventársela. La atarraya 
a entre maya y maya hacen cruz, 
entonces esas cruces son las que 
inmovilizan al animal, y lo que no 
me vas a creer y yo tampoco se los 
creía a las personas, que ahí que-
da (el animal atrapado), y cuan-
do amanece ya adquirió figura 
de hombre. Se hablaba de un tal 
José, en mi pueblo, ese José vivía 
cerca de la casa de unos primos y 
con esos primos íbamos a su casa, 
estaba abierta, entrábamos, esta-
ba en penumbras, levantábamos 
un petate y bajo ese petate estaba 
como una cueva, ahí vivía, me dio 
mucho miedo entrar, estaba muy 
chavito, tenía 12 o 13 años”.

Cuenta que el otro antídoto 
contra ese hombre-animal, es 
el machete con una cruz hecha 
de orín humano, con el arma ya 
orinada “le das una santa friega 
al animal, porque está inmovili-
zado por esa cuestión”, sostiene 
el escritor.

Recuerda que cuando eso con-
taban sus mayores él reía, tan solo 
de pensar que quien se encuen-
tra un animal así ya no tiene orín 
suficiente porque le ganó antes 
de intentar hacer la cruz en el 
machete.

Otra historia fantástica de esos 
lugares que muestran muelles, 
mar, lanchas, barcos, velas, etc., 
es la historia de terror para niños 
que encerraba un gran árbol, “El 
Tamarindón”, el que desafortuna-
damente talaron para construir: 
“De día (ese árbol) se debía a las 
señoras que cerca de la escuela 
vendían sus frutas, paletas, nie-
ves, empanadas, en fin, todo lo 
que la chamacada quiere en esos 
tiempos para saciar su hambre y 
para saciar su sed. Eso era de día, 
no había problema, pero entran-
do la noche, porque la luz eléc-
trica en mi pueblo la introduje-
ron allá por el año de 1969 o 70, 
cuando yo tenía 11 o 12 años y en-
trando la noche, ese era un árbol 
mágico, un árbol al que se le tenía 
miedo y respeto. Si mi madre me 
decía: ve a comprar a la tienda, si 
ya entró la noche: mamá, tengo 
miedo, yo no quiero pasar junto 
al tamarindongo. Porque los ma-
yores nos decían que ahí arriba 
vivían unos monos, que solo de 
noche llegaban, ahí habitaban de 
noche, y están esperando a que 
pasaran los niños, a los adultos 

no, porque pesaban mucho. Que 
pasaba un niño y lo agarraban con 
sus brazos, lo enrollaban con su 
cola y se lo llevaban a comérselo 
allá arriba. Naturalmente que eso 
era mentira, pero ¿hazle entender 
esto a un niño?, es imposible”.

Tal vez el nuevo libro le lleve 
más tiempo, ya que con el tiempo 
se vuelve uno más exigente, dijo, 
por lo que la exigencia demanda 
más tiempo, “hay que darle vuelta 
de tuerca a la cuestión literaria… 
vamos a ver si nos alcanzan las 
fuerzas y si la memoria fue capaz 
de retener las cosas que sucedie-
ron hace más de medio siglo”.

—¿Está feliz con su trabajo?
—Muy feliz, por la satisfacción 

que me ha dado. Fíjate que llegar 
a una presentación y ver una “co-
la” de 25 a 30 personas para com-
prar tu libro y luego hacen otra 
cola para que tú les dediques unas 
palabras, nomás de recordarlo, se 
me hace chinita la piel.

Además, informó que hubo 
quien le compró 100 libros, por 
lo que se planea un tiraje de mil 
libros, únicamente del primero.

—¿Dónde ha presentado su 
libro?

—En Tuxtla, Gutiérrez, la capi-
tal, en Chiapa de Corzo, cerquita; 
ya lo presenté en Tonalá, en Tapa-
chula, en Huixtla, en Mazatán, en 
Tiltepec, en varios lugares y están 
pendientes otros lugares y otras 
fechas… si me invitan aquí, vengo.

Finalmente, Zavala, como le 
dicen sus amigos, un hombre de 
66 años y como él mismo refiere, 
candidato natural a la pensión gu-
bernamental, se comprometió a 
seguir escribiendo “y ojalá siga-
mos encontrando los lectores”.

O El autor de “Relatos de Mar y Tierra”, anunció que prepara ya un 
segundo libro, tras el éxito del primero. Estuvo en Morelos. Foto: Hugo 
Barberi.
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Son tres, las colonias de Zaca-
tepec que carecen de uno de los 
principales servicios básicos, la 
energía eléctrica, confirmó la 
regidora del área, Irma Ramírez 
Pérez, quien refirió que son de 
los puntos pendientes que tiene 
el ayuntamiento, pero que tam-
bién atendieron y ya se resuel-
ven.

Detalló que se inició con la co-
locación de postes en las colonias, 
“El Bonete” y en “Ampliación 20 
de Noviembre”, las primeras con 

las que inició la gestión corres-
pondiente ante la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) con 
sede en la ciudad de Cuernavaca, 
en marzo del año pasado.

“Solicitamos la ampliación de la 
red en la colonia ‘Ampliación 20 
de Noviembre’, porque les hacen 
falta postes, transformadores, y 
lo necesario… los pobladores que 
viven en esa colonia, tienen que 
estar tomando la electricidad de 
postes cercanos” y en condiciones 
rudimentarias, detalló.

Esta situación “no es muy con-
veniente, no les llega bien la luz, 

necesitan transformadores (y 
postes)”, comentó la concejal.

En la otra comunidad, la de “El 
Bonete”, que también pertenece 
a este llamado municipio cañero, 
los integrantes del cabildo en ple-
no, aprobaron la colocación de 16 
postes, que hacen un total de un 
millón 200 mil pesos, pero también 
esperando la realización de un pro-
grama de la CFE y también colo-
carán 15 postes en el mismo lugar 
con el Fondo de Servicio Univer-
sal Eléctrico, que dará un servicio 
enfocado a toda la colonia, ya que 
todos sus habitantes carecen de un 
servicio adecuado de energía.

En cuanto a la colonia “Amplia-
ción 20 de Noviembre”, todavía 
falta “pero se ha estado avanzan-
do”, coincidió la regidora, Irma 
Ramírez.

Anunció que la semana en-
trante iniciarán los trabajos de 
colocación de postes de concreto 
mientras tanto ya se realizaron las 
mediciones, pero ya es un hecho.

“Es una gestión que hemos 
realizado de manera personal, 
pero en apoyo también del ayun-
tamiento, porque somos parte 
del ayuntamiento y estamos 
apoyando con esta gestión a la 

administración municipal. Acu-
dimos a realizar la gestión direc-
tamente a la Comisión Federal 
de Electricidad en la ciudad de 
Cuernavaca. La inicié en marzo 
de 2023 y nos aprobaron en este 
año”, comentó.

Falta por electrificar, pero ya 
está considerada la “Ampliación 
Colonias Unidas”, donde “ya se 
hizo la solicitud a la CFE, sin em-
bargo, como ya está electrifica-
da la mayor parte de la colonia 
(original) no entra el apoyo de la 
CFE, por lo que se tiene que ha-
cer con recurso propio del ayun-
tamiento”, aclaró Irma Ramírez.

REDACCIÓN

Con el objetivo de impulsar la 
inclusión financiera de más per-
sonas trabajadoras y ampliar la 
difusión de los beneficios de sus 
créditos, el Instituto del Fondo 
Nacional para el Consumo de los 
Trabajadores (Fonacot), firmó en 
Tepic, Nayarit, convenios de di-
fusión con asociaciones empre-
sariales de la entidad. 

Los acuerdos, firmados con 
la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (COPAR-
MEX), la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción 
(CMIC) y la Cámara Nacional de 
Comercio (CANACO), buscan que 
más trabajadoras y trabajadores 
obtengan un crédito en las mejo-
res condiciones. 

Al suscribir, por separado, 
dichos acuerdos y entregar re-
conocimientos al Gobierno del 
estado y a los poderes Legisla-
tivo y Judicial, el coordinador 
general comercial del Fonacot, 
Salvador Gazca Herrera, seña-

ló que gracias a estos esfuerzos 
coordinados, el sector laboral 
de nuestro país puede hacer 
valer su derecho al crédito, sin 
temor a un sobreendeudamien-
to que afecte sus finanzas per-
sonales.

“Hemos entregado en la direc-
ción de Tepic casi 20 mil créditos 
en los cuales no sólo garantiza-
mos el costo más bajo en lo que 
se refiere a financiamientos con 
descuento vía nómina, también 
ofrecemos un trámite sencillo, 
sin intermediarios y plazos de pa-

go de acuerdo a las necesidades 
de cada solicitante”, destacó el 
funcionario. 

De gira de trabajo por esa en-
tidad, Gazca Herrera reconoció 
la labor del sector empresarial 
para difundir los beneficios del 
crédito Fonacot entre sus cola-
boradores y agremiados, lo que 
sin duda, añadió, es un esfuer-
zo que impulsa la economía de 
las familias, pero también de la 
sociedad en general. Afirmó que 
las y los empresarios son aliados 
estratégicos del instituto y por 

ello, es igual de importante que 
cada uno cumpla con la obliga-
ción legal de afiliarse al Fonacot 
para que más personas tengan 
la posibilidad de ser sujetas a un 
crédito del instituto. 

“Para muchas madres y pa-
dres de familia esta es una 
época de gastos fuertes, se 
aproxima el regreso a clases y 
es muy importante que sepan 
que en Fonacot encuentra un 
apoyo económico diseñado es-
pecialmente para quien más lo 
necesita”, recalcó.

LA JORNADA MORELOS

La boxeadora italiana Angela Ca-
rini abandonó su pelea de octavos de 
final de 66 kilos tras recibir un fuerte 
golpe en el rostro que le fracturó la 
nariz, y su contrincante la argelina 
Imane Khelif regresó al centro de la 
polémica.

Por causa de Khelief  y de la 
boxeadora de Taiwán, Lin Yu-ting, 
el Comité Olímpico Internacional 
emitió ayer un comunicado en el que 
informó que no se podían cambiar 
las reglas de la competencia cuando 
éstas ya están en juego ya que ambas 
deportistas nacieron siendo varones.

La comunicación del COI descartó 
tomar medida alguna en contra de 
ellas pues cumplen los requerimien-
tos para estar en la justa, a pesar de 
que en 2023 se determinó que no 
habían pasado las pruebas de elegi-
bilidad de género en los campeona-
tos mundiales. Khelief fue excluida 
de la final del Mundial por sus altos 
niveles de testosterona.

Imane Khelif de Argelia, que dis-
putó su segunda justa veraniega 
en su carrera, pero Lin Yu-ting de 
Taiwán, dos veces campeón mun-
dial. "Todos los que participan en 
la categoría femenina cumplen 
con las reglas de elegibilidad de 
la competencia. En sus pasaportes 
aparecen mujeres y así lo indica, 
que son mujeres ", dijo el portavoz 
del COI, Mark Adams.

Fue la ministra italiana Euge-
nia Roccella lamentó que no exis-
tan " criterios ciertos, estrictos y 
uniformes internacionales, y que 
precisamente en los Olímpicos, un 
acontecimiento que simboliza la 
equidad deportiva se pueda sos-
pechar una competencia desigual 
e incluso potencialmente arriesga-
da para uno de los contendientes", 
dijo.

Lin Yu-ting es la cabeza de serie 
en la categoría de peso pluma (57 
kgs.), quien abrirá su participa-
ción el 2 de agosto ante la uzbeka, 
Turdibekova Sitora.

REDACCIÓN 

La virtual Presidenta electa de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum Pardo, pre-
sentó a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea 
y Leticia Ramírez Amaya como parte 
de su Gabinete Ampliado en la Coordi-
nación General de Política y Gobierno, 
y la Coordinación General de Asuntos 
Intergubernamentales y Participación 
Social, respectivamente. 

En conferencia de prensa, Claudia 
Sheinbaum explicó que el área de Pre-
sidencia estará conformada por cuatro 
coordinaciones: Coordinación de Polí-
tica y Gobierno, la nueva Coordinación 
de Asuntos Intergubernamentales y 
Participación Social, — ambas pre-
sentadas este jueves —; así como la 
Coordinación de Asesores; y la Coor-
dinación de Comunicación Social, que 
presentará en próximos días. 

“Nosotros estamos también reor-
ganizando algunas de las áreas de la 
Presidencia de la República, anuncié 
recientemente al Jefe de Oficina, Lá-
zaro Cárdenas, anuncié recientemente 
a Carlos Augusto Morales como Secre-
tario Particular; y va a haber otras cua-
tro áreas de Presidencia: Coordinación 
de Asesores, que todavía estamos por 
presentarla, posteriormente; la Coor-
dinación de Comunicación Social, 

que también estamos por presentarla 
posteriormente, y son dos áreas, una 
que ya existe y un área que estamos 
reorganizando”, explicó.

En el caso de Arturo Zaldívar, como 
próximo coordinador general de Polí-
tica y Gobierno, la virtual Presidenta 
electa destacó su perfil especializado 
como Doctor en Derecho por la Uni-
versidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), expresidente de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), coordinador de Justicia en los 
Diálogos por la Transformación y re-
saltó que una de sus principales tareas 
será dar seguimiento a las Reformas 
Constitucionales. 

Leticia Ramírez, próxima coordina-
dora general de Asuntos Interguber-

namentales y Participación Social, es 
actualmente la secretaria de Educa-
ción Pública en el Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. Es Maestra 
por la Benemérita Escuela Nacional 
de Maestros, realizó estudios de antro-
póloga social, y cuenta con experiencia 
en pedagogía y ciencias sociales. 

La virtual presidenta electa con-
firmó que habrán conferencias ma-
tutinas, al tiempo que presentó una 
encuesta que muestra el que el 33.1% 
de la población prefiere que sean dia-
rias; además, el 45.9 por ciento dijo 
que fueran entre 07:00 y 09:00 de la 
mañana; el 36.2 por ciento que se brin-
dara información sobre la situación del 
país, principalmente para abordar los 
temas de seguridad, salud, economía, 
educación, entre otros.

LA JORNADA  MORELOS
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Aún hay tres colonias sin electricidad en Zacatepec

Fonacot entrega 225 mil créditos en el occidente 
y busca ampliar su oferta a otras zonas

Polémica en París por dos 
atletas trans

Arturo Zaldívar, Leticia Ramírez y 
Carlos Torres se suman al Gabinete

s Serán Arturo Zaldívar, Leticia Ramírez y Carlos Torres Rosas flanquean a Claudia 
Sheinbaum quien confirmó que continuará con las mañaneras.  Foto: Cortesía



Zafra
Paladín de las mujeres 

violando sus derechos y de 
los indígenas fingiendo ser 
uno de ellos, con el único 

que no ha quedado mal es 
con Alito
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Olimpiadas París 2024

l Se despiden en Tiro con Arco Individual dos de la tercia de bronce. Solo queda Alejandra Valencia, 
quien hoy llega a octavos de final.
l La marcha de 20 kilómetros, dominada por Latinoamérica. La mexicana Alegna González quedó 
en quinto sitio.

Simone Biles confirma 
su regreso de oro

LA JORNADA MORELOS 

Simone Biles demostró de nueva 
cuenta su estatus de superestrella de la 
gimnasia mundial al conquistar el oro 
en el All Around femenil. Sin embar-
go, brilló también la brasileña Rebeca 
Andrade quien ganó la plata dejando 
el tercer sitio para la norteamericana 
Sunisa Lee, otra de las favoritas.

Beilles quedó en primer sitio en la 
mayoría de las pruebas (potro, ba-
rras asimétricas, barra de equilibrio 
y ejercicios en el suelo), pero se des-
tacó en éstos últimos con dos figuras 
que llevan su nombre y que ejecutó a 
la perfección. Aún podría ganar tres 
medallas más, cuando participe en apa-
ratos individuales: Barra de Equilibrio, 
Potro y Ejercicios en el Suelo.

De acuerdo a la propia deportista, 
los juegos olímpicos en París no son 
una competencia más para ella, sino 
su reafirmación como una profesional 
competente, carácter del que llegó a 
dudar en Tokio 2020 donde incluso se 
retiró de la final femenina por equipos; 
posteriormente y de manera pública 
habló de la necesidad de concientizar 
a comités, entrenadores y deportistas 
sobre la importancia de mantener una 
buena salud mental a la par que la fí-
sica. Para Beilles -de 27 años y ya con 
siete preseas olímpicas antes de estas 
olimpiadas lo que la hace la gimnasta 
más condecorada en Estados Unidos-, 
París es mucho más que una justa olím-
pica “este es un viaje de redención”, 
afirma pues para ella “el éxito ya no 
significa lo mismo que antes”. De todos 
modos confirma que no ha perdido ni 
un ápice de su calidad y que Simone 
Biles definitivamente ha vuelto.

Marcha, dominada por 
latinoamericanos

En la marcha de 20 kilómetros 
femenino en la versión femenina bri-
llaron las mujeres latinas aunque solo 
una de ellas obtuvo medalla -la espa-
ñola María Pérez con la plata-, pero 
latinoamericanas fueron cinco de los 
diez primeros lugares. China ganó el 
oro (Jiayu Yang, poseedora del récord 
mundial), y Australia (Jemima Mon-
tag) el bronce. La colombiana Sandra 
Lorena Arenas quedó en cuarto lugar 
y batió el récord de su país al detener el 
cronómetro en una hora con 27 minu-
tos y 3 décimas de segundo; en quinto, 
la mexicana Alegna González, en sexto 
la ecuatoriana Glenda Morejón, en sép-
timo la española Laura García Cano, en 
octavo Paula Milena Torres (Ecuador), 
en noveno Paula Milena Torres (Ecua-
dor) y en décimo la española Cristina 
Montesinos. También de México, Ale-
jandra Ortega, arribó a la meta en el 
lugar 24 e Ilse Guerrero, en el 39.

La marcha de varones de 20 kilóme-
tros fue una fiesta para Latinoamérica 
con Ecuador (Brian Daniel Pintado) en 
primer lugar y el brasileño Caio Bonfin 

con el oro y la plata, respectivamente; 
el bronce fue para el español Álvaro 
Martín. Los mexicanos Noel Chama y 
Ricardo Ortiz llegaron en los sitios 13 y 
14, respectivamente y José Luis Doctor 
fue descalificado.

Natación

En la prueba más veloz de la nata-
ción 50 metros libres, el nadador mexi-
cano Gabriel Castaño García quedó en 
octavo lugar en la semifinal 1, a cuaren-
ta décimas del primer sembrado,

En 200 metros mariposa femenil, 
el oro fue para la canadiense Summer 
McIntosh, la plata para la norteameri-
cana Regan Smith y el bronce para la 
china Yufei Zhang.

Los 200 metros espalda masculino, 
el húngaro Hubert Kos quedó en pri-
mer lugar, el griego Apostolos Christou 
en segundo y el suizo Roman Mityukov 
en tercero.

En 200 metros pecho femenino 
Kate Douglass (EU) ganó el oro, la 
sudafricana Tatjana Smith -quien ya 
había ganado oro en una competen-
cia anterior- la plata y Tes Schouten 
(Países Bajos) se quedó con el bronce.

En relevos 4 x 200 femenil, el equipo 
australiano venció al norteamericano 
(con la estrella Ledecky), que tuvo que 

conformarse con la plata, el bronce fue 
para China.

Otros resultados

Tiro a 50 metros (3 posiciones) el 
chino Yakhun Liu quedó oro, el ucra-
niano Serhily Kulish, plata y el indio 
Swapnil Kusale, con el bronce.

El Remo doble scull femenino resul-
tó vencedor el equipo de Nueva Zelan-
da, la plata fue para el de Rumanía y el 
bronce para Gran Bretaña. En doble 
scull masculino, la escuadra de Ruma-
nía ganó el oro, la de Países Bajos, la 
plata y el bronce, Irlanda.

Remo cuatro sin timonel femenino 
los Países Bajos ganaron el oro; Gran 
Bretaña la plata y Nueva Zelanda el 
bronce; cuatro sin timonel masculino, 
Estados Unidos se llevó el oro, Nueva 
Zelanda, la plata y Gran Bretaña, el 
bronce.

En Piragüismo (slalon masculino in-
dividual) Giovanni de Gennaro (Italia) 
se llevó el oro, Titouan Castryck (Fran-
cia) la plata y Pau Echaniz (España), 
el bronce.

Esgrima (Florete por equipos feme-
nil) el oro fue para Estados Unidos, la 
plata para Italia y el bronce para Japón.

Judo de 78 kilos femenino, Italia 
(Alice Bellandi) venció a Israel (Inbar 

Lanir) para djudicarse el oro; el bronce 
A fue para la china Zhenshao Ma y el 
bronce B para la portuguesa Patricia 
Sampaio. En 100 kilos masculino el oro 
fue para el azbeko Zelym Kotsoiev. La 
plata para el gerogiano Ilia Salamani-
dze y los broces A para Patric Paltchik 
(Israel) y el B para Muzaffarbek Turo-
boyev (Uzbequistán).

Medallas

Con 11 oros, 7 platas y 6 bronces, 
China domina el medallero; en segun-
do lugar ya se coloca Estados Unidos (9 
oros, 15 platas y 13 bronces); 3. Francia 
(8-11-8); 4. Australia (8-6-4); 5. Japón 
(8-3-5); 6. Gran Bretaña; 7. Corea; 8. 
Italia; 9. Canadá y 10. Alemania. Méxi-
co (0-1-1) se ubica en el sitio 35. 

México

El arquero Matías Grande clasificó 
a octavos de final de tiro con Arco indi-
vidual masculino  que se disputarán el 
domingo. En 1/32 venció a Otgonbold 
Baatarkhuyan (Mongolia) y en 1/16 al 
colombiano Jorge Enriquez

Alejandra Velancia mantuvo un 
gran ritmo para avanzar a octavos que 
se disputarán hoy. Valencia derrotó en 
1/32 a Jennifer Muciño (EU) y en 1/16 a 
Veronika Marchenko de Ucrania.

Ana Paula Vázquez cayó 4 a 6 frente 
a Charline Swcharts en 1/32 de final 
con tiro con arco individual, “hice la 
tareas que quería hacer, me voy con-
tenta”, aseguró; Angela Ruiz cayó en 
1/32 frente a la inglesa Bryony Pitman. 

Fátima Herrera (Box de 50 kilos 
femenil) cayó frente a la turca (Buse 
Naz Cakirroglu) en octavos de final.

El equipo hípico estará en la final de 
saltos por equipo, se clasificó a la final 
en décimo lugar.

La esperada participación del equi-
po mexicano en Tiro con Arco por 
equipos mixtos tendrá verificativo hoy, 
contra Brasil en ronda eliminatoria.

En Golf participan Carlos Ortiz y 
Abraham Ancer en la segunda ronda 
de stroke individual masculino; En 
Tiro (pistola a 25 metros femenino), 
Alejandra Zavala Vázquez; los clava-
distas Juan Manuel Celaya Hernández 
y Osmar Olvera Ibarra entrarán en 
acción en clavados sincronizados en 
trampolín a tres metros.

En Doble Scull ligero Masculino, la 
escuadra mexicana (Miguel Carballo 
Nieto y Alexis López García) buscará 
una buena posición en la final B, las 
medallas se pelearán en la final A.

Diego del Real competirá en los cla-
sificatorios de Lanzamiento de Marti-
llo y Uziel Muñoz en la clasificación de 
lanzamiento de peso masculino; Elena 
Oetling Ramírez tendrá tres regatas 
en Vela (Dinghy femenino); Sofía Rei-
noso estará en piragüismo slalon (ka-
yak cross contrarreloj).

Kenia Lechuga disputará hoy la 
final B en remo (sciff individual feme-
nino).

O Simone Biles regresó en gran plan y se confirma como una leyenda 
de la gimnasia. Foto: Olympics.com

O La española María Pérez ganó la plata en la caminata de 20 
kilómetros, prueba que fue dominada por latinas, con cinco de los 10 
primeros lugares. La mexicana Alegna González quedó en quinto sitio. 
Foto: Getty Images / Olympics.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



